

no. El papel en alza de Marcelo González. La postergación de Dadaglio, realmente notable, en la firma de los acuerdos hispanovaticanos. La visita del Papa y el interés de que no perjudicara las posibilidades socialistas en las elecciones. Los obispos prosocialistas. Los clérigos socialistas. La crisis de la Compañía de Jesús y su jugar a todos los patos pero ahora con preferencia a los rojos. El derechismo de Opus Dei. La Iglesia pasada a la izquierda con especial mención a Cristianos por el Socialismo. La Asociación de teólogos Juan XXIII con buen número de jesuitas entre sus miembros. Los socialistas que proceden de las filas cristianas. Los conflictos de la Iglesia con el socialismo pese a tantos amores. La expulsión de Martín Patino de sus cargos con olvido de los servicios prestados. La "guerra de los catecismos". La batalla por la enseñanza. El difícil diálogo de la Conferencia Episcopal con el Socialismo en el poder.

No es para creerse a pies juntillas cuanto dice Hernández, pero el relato es interesante. Confirma desde el otro lado, o desde otro lado —evidentemente el de Hernández no es el mío—, muchas cosas que sabíamos y otras que imaginábamos.

FRANCISCO JOSÉ FERNÁNDEZ DE LA CIGONA

### **Enrique Díaz Araujo: LOS PROTAGONISTAS DEL DESCUBRIMIENTO DE AMÉRICA (\*)**

Enrique Díaz Araujo, historiador fecundo, cuyos saberes desbordan con mucho el oficio universitario de la enseñanza de la historia argentina contemporánea, viene dedicándose desde hace años al estudio del Descubrimiento de América, así como sus antecedentes y consecuentes, habiendo dado a las prensas diversos libros que piensa integrar en un gran volumen que lleva por título *América, la bien donada*, y que debe estar estampándose en Méjico en el momento de redactar esta nota. Al proyecto pertenecen su estudio sobre Cristóbal Colón, sobre las bases jurídi-

(\*) Ciudad Argentina, Buenos Aires-Madrid, 2001, 328 págs.

cas del Descubrimiento de América y este a modo de prólogo constituido por las etopeyas de Colón, de los reyes del Descubrimiento, los Reyes Católicos, del papa del Descubrimiento—Alejandro VI— y que también incorpora un ensayo sobre el Emperador Carlos en la controversia de las Indias y una nota final sobre “la grandeza hispánica cuando los Austrias”.

Vuelven a aparecer en el volumen, bien editado, algunas de las tesis más características del autor, expuestas con la misma pasión y competencia de siempre. Así, expone que, desechadas las explicaciones de simple aventura marítima renacentista, o de ambiciones económicas, el Descubrimiento fue presidido por el ideal cristiano medieval de Cruzada, con la concreta intención de frenar la expansión islámica; “A favor del ánimo levantado, producto de la victoria castellana sobre los musulmanes de Granada, se autorizó el proyecto de vincularse por mar con los míticos reyes de Indias y, en alianza común, caerle por la retaguardia al Islam y rescatar el Santo Sepulcro”. Luego, advertidos los iniciales errores cosmográficos, no se torció el signo fundacional, como pudiera haber acaecido, sino que la cruzada se tornó en misión evangelizadora. Así pues, la tierra que pudo haberse llamado con justicia Cristianoamérica muestra la grandeza hispánica de la Casa de Austria.

Libro hermoso y entusiasta para un tiempo en que falta nos hace recuperar el signo de la hispanidad común.

MIGUEL AYUSO

### ***Julián Casanova: LA IGLESIA DE FRANCO*** (\*)

Un libro absolutamente sectario, anticatólico y antifranquista, que puede tener una segunda lectura interesante. El autor, profesor de Historia contemporánea de la Universidad de Zaragoza, parece especialista en anarquismo. O, al menos, a eso ha dedicado todos los trabajos que indica la contraportadilla del libro. Y, si de lo que hay en el corazón habla la boca...

---

(\*) Temas de Hoy, Madrid, 2001, 323 págs.